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◆理事・役員（2022.7～2023.6）

「前に進もう」
「ロータリーの素晴らしさを体感しよう！」地区のスローガン

クラブのスローガン

2022～2023年度
国際ロータリーのテーマ

◆本日のプログラム ◆次回のプログラム

E-mail : hokusei@ok6rc.jp　http://okayama-hokusei-rc.jp

●例会場 岡山市北区駅元町1-5
 ホテルグランヴィア岡山
●例会日 毎週月曜日 12:30～13:30

イマジン
ロータリー

E-mail : jimu@kyotosuzakurc.com

「クラブフォーラム（国際奉仕）」 国際奉仕委員長　山　田　喜　広　会員
　コロナ渦の為、数年出来ていなかった岡山在住外国人無料健康診断を今年は再開します。
岡山旭川RCと合同で5/6岡山済生会病院にて行います。前回参加の外国人は32名、国籍は
ベトナム、韓国、中国、ポルトガルでした。当日の通訳には原会員の社員の方、米山奨学生、犯罪
被害者支援のあした彩の留学生、国際交流センターからの紹介者で行います。1人でも多くの
岡山在住外国人に健診していただき、健康に日々 過ごして頂けたらと願っています。皆様にも身
近な外国人のお知り合いがいましたらお声かけをよろしくお願い致します。
　今年度に行いたかった事業としましては、８年前堀川会長年度に行ったタイの赤族の支援の現状を確認し追加支
援の検討がありました。この支援は鶏小屋整備、鶏100羽、養護学校に健康器具の贈呈などを行いました。現状を確
認したところ、鶏は全て赤族のお腹に入っておりました。我がクラブの意向は鶏を飼育し卵を産ませ行商し生活資金に
なればと願いがありましたが残念です。私たちは周年で支援をしましたが、その後の追跡をしてこなかった事にも原因
があります。今後もこの様なことがないように支援をするだけでなく継続的に現状把握と追加支援の確認をしていく必
要があるのではないかと感じました。
あした彩  本年度の活動報告 　　　
○「あした彩」卒業にあたって 「あした彩」卒業生代表　猪　野　竜　平　様
　今日は、貴重なお時間をいただきありがとうございます。（きっと卒業できるであろう）卒業生を
代表して今年度の活動報告とコロナ禍で苦しんだ3年間を常に支えてくださった岡山北西ロー
タリークラブの皆さまに直接お礼を申し上げたくて参りました。
　まず、今年度の活動報告ですが、コロナの影響で前期は勉強会が1回できただけで、夏休み
に計画をしていた勉強会も中止になりました。後期はロータリーさんに「大阪WiLL」のバスを手配していただいたり「大
山さんとの交流会」への支援、2月の「あした彩5周年交流会」でのホンデリングにご協力をいただくなど、特に良かった
取り組みとしてこれらの活動を後輩に繋げることができました。なかでも「大阪WiLL」へのバスは完全に八方塞がりで
諦めていただけに本当に感謝しています。
　また5周年交流会でのホンデリングも学生は50冊ぐらいだったのですが、まさかの500冊もの寄贈をいただき机がしな
るほどで感激しました。本当にありがとうございました。（会場では言い忘れたのですが、先ほど例会場で大山さんとの
交流会でハーバリウムの瓶を提供いただいた末吉様に直接感謝の言葉をお伝えさせていただきました。）
　一方、改善すべき反省点としてあした彩の活動を企画、実施をするうえで大切な情報共有が上層部に留まり全体
に周知できていなかったこと、コロナ禍による行動制限や経験不足もあって下級生や新入生が集まりやすい機会を作
れませんでした。
　これらを改善するための要望としては部員同士の関係を深めるイベントや部員が参加しやすい環境整備が重要に
なってくると思います。なので個人的にはあした彩・ロータリーさん・県警の三者協定を実現して欲しいと思っています。
併せて、もっとオープンに情報共有を…との声にはロータリーさんが作成してくれたホームページを活用することで全然
違ってくるはずです。これも部員同士で新年度から更に
内容を細かく詰めていきます。あと、気がかりなのは私
達4年生が1年生だった令和元年度があした彩活動の
ピークだった先輩たちの活動を知っている最後の学生
が卒業してしまいます。なので令和5年度の新体制では
経験不足で何をしていいのかわからなくて活動を模索
する状況が続くのでは…と憂いています。そこでロータ
リーさんに責任転嫁（？）するわけではありませんが、そ
んな後輩たちを暖かく見守り導いてやってください。最
後になりますが、コロナ禍で学生の活動が制限された3
年間、ロータリークラブの皆さまのご理解、ご支援をいた
だいたお陰であした彩も存続することができたと思いま
す。そして僕も教員となって犯罪被害者支援の活動を、
胸を張って教えていけるようになれました。
　来年度以降も後輩たちがご迷惑をおかけするかもし
れませんが引き続きご支援をいただきますようよろしくお
願いいたします。
　本当に本当にありがとうございました。

出席の状況　
会 員 数　42名（内出席免除者　０名） 出席者数　33名
欠席者数　９名 出 席 率　78.57％　　　　
欠 席 者　藤木，福元，久松，井川，児島，田原，丹治，氏房，横山

ビジター・ゲスト 
ビジター 〈岡山RC〉　貝畑  雅二　様
オブザーバー　㈱ファーストライン　岡田　豊　様
あした彩 　岡山商科大学卒業生　猪野  竜平　様

会 長 報 告 会　長　鴨　井　利　典
　先週は日中20度を超える暖かい週末となりまして半袖で過ごしてましたが、今日は一転寒い
朝となりました。大阪では「春一番」が吹いたということで寒暖差の激しい時期ですが確実に春
に向かっておるようで、桜の開花予想も発表されております。岡山は3/25の開花で3/30に満開、
例年より少し早いみたいです。また京都は3/22頃の開花なので朱雀RCの３０周年でも少し見
れるかもしれません。私は相変わらず「花粉症」と格闘しておりまして、京都へ行くまでにはなんとかしたいと思って
おります。
　今の話題は何といってもWBCでの日本代表の活躍でしょう。日本の野球の層の厚さは世界一なんだと思いま
すし、やはり野球好きが多いです。我が北西ＲＣ野球部もエースの笠原会員を中心に春から始動しますが、プロと
違い冬のオフシーズンに全く練習をしていないので、あちこち痛いと言いながら始まります。いずれにしても日本代
表の活躍を祈ります。
　今日は「あした彩」から卒業生を代表して猪野竜平（いのりゅうへい）様が来られてます。大学生として「あした
彩」の活動に参加されたことはご自身のこれからの人生に大きな意味を持つはずです。その活動に敬意を表する
とともに、これからのご活躍を祈ります。
　さて、本日は「国際奉仕」のクラブフォーラムであり、次次期会長でもある山田委員長のお話がありますので、皆
さんご清聴よろしくお願いします。

幹 事 報 告 幹  事　橘　高　正　剛
① トルコ・シリア大地震支援金につきまして、地区で取り纏めて、ガバナー会よりトルコ・RI2430地
区にお送りいただくとのことですので、ご協力お願いいたします。

② 「第3回IDM」並びに「各同好会合同親睦花見会」のご案内を、先週メール又はFAXでお
送りしております。本日配付もいたしましたので、ご参加くださいますようお願いいたします。

③ 本日例会終了後13：30より「第4回被選理事役員会」が開催されますので、次年度理事役員の皆様はよろしく
お願いいたします。

④ 3月21日㈫京都朱雀RC創立30周年記念式典にご参加される皆様にメンバー表を配付いたしておりますの
でご確認ください。集合時間につきまして、お茶席を設けていただけるとのことで14：30くらいには、リーガロイ
ヤルホテル1Fロビーにご集合ください。

⑤ ガバナー月信Vol.9を配付しております。
⑥ 他クラブ週報を回覧いたします。

スマイル報告　
鴨井会長 : あした彩卒業生代表の猪野様、今日はありがとうございます。これからのご活躍を期待しております。

岡田豊様、本日はご参加ありがとうございます。御入会をお待ちしております。
橘高幹事 : 本日オブザーバー出席頂きました、㈱ファーストライン代表の岡田豊様、よろしく御入会ください。
笠原会員 : 昨日家族でアドベンチャーワールドへ行ってきました。パンダがとっても可愛かったです。
森本会員 : ワールドベースボールクラシック、日本代表の優勝を祈念します。
山下会員 : 大谷選手のホームランにスマイルします。予選突破おめでとう。

4月3日花見会、妻と娘夫婦で参加予定です。桜はもう散っているでしょうネ。
樋口会員 : 本日、打合せの為早退しますのでスマイルします。
小林会員 : 暖かくなりましたネ。スマイルします。 7件　19,000円（累計1,077,000円）

第９回理事、役員会議事録   　　　
日時　2023年３月６日㈪13：30～　　　　場所　ホテルグランヴィア岡山3F「トパーズの間」
１、開　会　　　　　　　　　会　長　鴨井利典、司会・幹事　橘高正剛
２、出席者の確認　　　　　　副幹事　与田卓士
　   鴨井利典　笠原英司　橘高正剛　与田卓士　森本剛仁　　日笠伸之　入江直人　原　全伸　
　　山田喜広　末吉賢多　西岡貞則　樋口芳紀　藤木希実子　岡本浩三　相原利行
３、会長挨拶　　　　　　　　　　　　鴨井利典
４、審議事項
① 3月～5月のプログラムについて（資料1）
② 3月からのコロナ対策（マスク、アクリル板設置）について
　　マスクは自己判断、アクリル板設置なし
③ 京都朱雀RC創立30周年について（資料2）
④ 会員増強について（職業分類の新設・新入会員）（資料3）
　　今期目標46名達成できそう
⑤ トルコ・シリア大地震第2690地区の支援金について（資料4）
　　次回例会で募金箱設置
⑥ 「RI会長杯ロータリーワールドゴルフ大会」について（資料5）
　　エントリーしない
⑦ その他　　４月１日９時～  トレールラン清掃。　

親睦花見例会を別紙にて（家族参加可能、食事飲み物は自己負担、
食事等は山田会員が手配）

５、協議事項　　　　　
６、報告事項
① 第8回理事役員会議事録について（資料6）
② 社会奉仕委員会活動報告について　後日、原会員よりメールにて報告
③ 2023学年度米山記念奨学生について（資料7）
　　宗教上の食事内容問題事前確認
④ その他　

７、閉　会　　　　　　　　　副会長　笠原英司
ゴルフ同好会   ゴルフ同好会幹事　森　本　剛　仁　会員
　

歴史同好会活動報告 
「煎茶道の歴史」 石　川　琢　磨　会員
●煎茶道とは
日本の茶道には、抹茶を使用する「抹茶道（茶の湯）」と、煎茶を急須で淹れる「煎茶道」の2つの茶道がありま
す。一般的に「茶道」と聞くと、抹茶を用いたお点前を想像する人が多いかもしれませんが、それは「抹茶」「茶
の湯」と呼ばれるもので、厳密には「抹茶道」と呼ばれます。一方、「煎茶道」とは、煎茶を用いたお点前の作法
のことであり、抹茶を用いた作法と区別するために「煎茶道」と呼ばれています。
煎茶道と抹茶道は成り立ち、異なった美意識、異なった茶の文化を形成しています。抹茶道は、中国宋代に用
いられた抹茶法が日本に伝わり、千利休が完成させたもので、主に武家社会に浸透しました。禅などの厳しい
修行を求められる世界を背景にしています。
一方、煎茶道は、江戸時代中期以降に当時の文化人たちの間に流行しました。茶道の形骸化に異議を唱え、茶
道として見出したのが煎茶道で、茶室や道具に必要以上のこだわりを持たず、自由な精神や風流を重んじます。
●煎茶道の歴史
隠元禅師が日本からの招聘により1661年京都の宇治に黄檗山萬福寺を開祖、その時にインゲン豆、木魚、スイ
カなどとともに煎茶を日本に伝えたといわれています。（黄檗山萬福寺は煎茶のゆかりの地として年に一回全国
煎茶大会が開催されています。）
隠元禅師らが伝えた喫茶の習慣は、黄檗宗の中で受け継がれ、約50年を経て、隠元の３代目の孫弟子である
日本僧の月海元昭（げっかいげんしょう）によって、新しい茶道として煎茶道に昇華されました。
月海元昭は「高遊外売茶翁」として61歳で京都の東山に通仙亭という喫茶を構え、煎茶を売りながら禅や人の
生き方を説きました。売茶翁の教養の高さ、自由な精神にひかれ、庶民から当時の文化人（伊藤若中や池大雅
など）まであらゆる人が集ったといわれています。
煎茶道は、隠元を始祖、月海を中興の祖と呼ばれ、１００位の流派があるといわれています。
●永谷宗円
日本煎茶の主流となる青製煎茶製法を考案しました。それまで庶民が飲んでいた煎茶は色が赤黒い粗末なも
のでした。１７４２年売茶翁も宗円を訪ね、この煎茶を気に入り終日茶事を語ったと伝えられています。お茶漬け
でおなじみの永谷園は宗円の子孫である永谷嘉男が創業した会社になります。
●お茶席
懐紙と扇子をもっていきます。
服装は着物でなくてもよいが襟の付いたものにジャケットなど
腕時計や指輪などアクセサリーは道具を傷つける可能性があるので外しておきます。
靴下は白色です。
正客に勧められても一回はお断わりして、それでもということでおうけする。
扇子をおきほかのお客様に高上りをさせていただきますとご挨拶。
また亭主とは正客のみが会話をするので他の連客の方はしゃべってはいけません。
正客となったらまずお床の説明、掛け軸、香炉、香筒、お花について聞きます。
そしてお茶がはいったらお茶碗、お菓子、結界についてききます。
●抹茶はお菓子を最初に頂いてからお茶をいただきますが、煎茶はお菓子を一煎目と二煎目の間に頂きます。
　一煎目は甘みと香りを、二煎目は苦みと渋みを味わいます。

               

No.01370　2023.3.20　第31例会

3月27日㈪
外部卓話
「リサイクル事業に注力し
持続可能な社会の構築に
貢献するコンケングループ」
藤クリーン株式会社　
代表取締役社長

松  田  一  寿  様

3月20日㈪
外部卓話
「幸福度ランキングから見る

岡山市」
岡山市議会議員

川本  浩一郎  様
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「クラブフォーラム（国際奉仕）」 国際奉仕委員長　山　田　喜　広　会員
　コロナ渦の為、数年出来ていなかった岡山在住外国人無料健康診断を今年は再開します。
岡山旭川RCと合同で5/6岡山済生会病院にて行います。前回参加の外国人は32名、国籍は
ベトナム、韓国、中国、ポルトガルでした。当日の通訳には原会員の社員の方、米山奨学生、犯罪
被害者支援のあした彩の留学生、国際交流センターからの紹介者で行います。1人でも多くの
岡山在住外国人に健診していただき、健康に日々 過ごして頂けたらと願っています。皆様にも身
近な外国人のお知り合いがいましたらお声かけをよろしくお願い致します。
　今年度に行いたかった事業としましては、８年前堀川会長年度に行ったタイの赤族の支援の現状を確認し追加支
援の検討がありました。この支援は鶏小屋整備、鶏100羽、養護学校に健康器具の贈呈などを行いました。現状を確
認したところ、鶏は全て赤族のお腹に入っておりました。我がクラブの意向は鶏を飼育し卵を産ませ行商し生活資金に
なればと願いがありましたが残念です。私たちは周年で支援をしましたが、その後の追跡をしてこなかった事にも原因
があります。今後もこの様なことがないように支援をするだけでなく継続的に現状把握と追加支援の確認をしていく必
要があるのではないかと感じました。
あした彩  本年度の活動報告 　　　
○「あした彩」卒業にあたって 「あした彩」卒業生代表　猪　野　竜　平　様
　今日は、貴重なお時間をいただきありがとうございます。（きっと卒業できるであろう）卒業生を
代表して今年度の活動報告とコロナ禍で苦しんだ3年間を常に支えてくださった岡山北西ロー
タリークラブの皆さまに直接お礼を申し上げたくて参りました。
　まず、今年度の活動報告ですが、コロナの影響で前期は勉強会が1回できただけで、夏休み
に計画をしていた勉強会も中止になりました。後期はロータリーさんに「大阪WiLL」のバスを手配していただいたり「大
山さんとの交流会」への支援、2月の「あした彩5周年交流会」でのホンデリングにご協力をいただくなど、特に良かった
取り組みとしてこれらの活動を後輩に繋げることができました。なかでも「大阪WiLL」へのバスは完全に八方塞がりで
諦めていただけに本当に感謝しています。
　また5周年交流会でのホンデリングも学生は50冊ぐらいだったのですが、まさかの500冊もの寄贈をいただき机がしな
るほどで感激しました。本当にありがとうございました。（会場では言い忘れたのですが、先ほど例会場で大山さんとの
交流会でハーバリウムの瓶を提供いただいた末吉様に直接感謝の言葉をお伝えさせていただきました。）
　一方、改善すべき反省点としてあした彩の活動を企画、実施をするうえで大切な情報共有が上層部に留まり全体
に周知できていなかったこと、コロナ禍による行動制限や経験不足もあって下級生や新入生が集まりやすい機会を作
れませんでした。
　これらを改善するための要望としては部員同士の関係を深めるイベントや部員が参加しやすい環境整備が重要に
なってくると思います。なので個人的にはあした彩・ロータリーさん・県警の三者協定を実現して欲しいと思っています。
併せて、もっとオープンに情報共有を…との声にはロータリーさんが作成してくれたホームページを活用することで全然
違ってくるはずです。これも部員同士で新年度から更に
内容を細かく詰めていきます。あと、気がかりなのは私
達4年生が1年生だった令和元年度があした彩活動の
ピークだった先輩たちの活動を知っている最後の学生
が卒業してしまいます。なので令和5年度の新体制では
経験不足で何をしていいのかわからなくて活動を模索
する状況が続くのでは…と憂いています。そこでロータ
リーさんに責任転嫁（？）するわけではありませんが、そ
んな後輩たちを暖かく見守り導いてやってください。最
後になりますが、コロナ禍で学生の活動が制限された3
年間、ロータリークラブの皆さまのご理解、ご支援をいた
だいたお陰であした彩も存続することができたと思いま
す。そして僕も教員となって犯罪被害者支援の活動を、
胸を張って教えていけるようになれました。
　来年度以降も後輩たちがご迷惑をおかけするかもし
れませんが引き続きご支援をいただきますようよろしくお
願いいたします。
　本当に本当にありがとうございました。

出席の状況　
会 員 数　42名（内出席免除者　０名） 出席者数　33名
欠席者数　９名 出 席 率　78.57％　　　　
欠 席 者　藤木，福元，久松，井川，児島，田原，丹治，氏房，横山

ビジター・ゲスト 
ビジター 〈岡山RC〉　貝畑  雅二　様
オブザーバー　㈱ファーストライン　岡田　豊　様
あした彩 　岡山商科大学卒業生　猪野  竜平　様

会 長 報 告 会　長　鴨　井　利　典
　先週は日中20度を超える暖かい週末となりまして半袖で過ごしてましたが、今日は一転寒い
朝となりました。大阪では「春一番」が吹いたということで寒暖差の激しい時期ですが確実に春
に向かっておるようで、桜の開花予想も発表されております。岡山は3/25の開花で3/30に満開、
例年より少し早いみたいです。また京都は3/22頃の開花なので朱雀RCの３０周年でも少し見
れるかもしれません。私は相変わらず「花粉症」と格闘しておりまして、京都へ行くまでにはなんとかしたいと思って
おります。
　今の話題は何といってもWBCでの日本代表の活躍でしょう。日本の野球の層の厚さは世界一なんだと思いま
すし、やはり野球好きが多いです。我が北西ＲＣ野球部もエースの笠原会員を中心に春から始動しますが、プロと
違い冬のオフシーズンに全く練習をしていないので、あちこち痛いと言いながら始まります。いずれにしても日本代
表の活躍を祈ります。
　今日は「あした彩」から卒業生を代表して猪野竜平（いのりゅうへい）様が来られてます。大学生として「あした
彩」の活動に参加されたことはご自身のこれからの人生に大きな意味を持つはずです。その活動に敬意を表する
とともに、これからのご活躍を祈ります。
　さて、本日は「国際奉仕」のクラブフォーラムであり、次次期会長でもある山田委員長のお話がありますので、皆
さんご清聴よろしくお願いします。

幹 事 報 告 幹  事　橘　高　正　剛
① トルコ・シリア大地震支援金につきまして、地区で取り纏めて、ガバナー会よりトルコ・RI2430地
区にお送りいただくとのことですので、ご協力お願いいたします。

② 「第3回IDM」並びに「各同好会合同親睦花見会」のご案内を、先週メール又はFAXでお
送りしております。本日配付もいたしましたので、ご参加くださいますようお願いいたします。

③ 本日例会終了後13：30より「第4回被選理事役員会」が開催されますので、次年度理事役員の皆様はよろしく
お願いいたします。

④ 3月21日㈫京都朱雀RC創立30周年記念式典にご参加される皆様にメンバー表を配付いたしておりますの
でご確認ください。集合時間につきまして、お茶席を設けていただけるとのことで14：30くらいには、リーガロイ
ヤルホテル1Fロビーにご集合ください。

⑤ ガバナー月信Vol.9を配付しております。
⑥ 他クラブ週報を回覧いたします。

スマイル報告　
鴨井会長 : あした彩卒業生代表の猪野様、今日はありがとうございます。これからのご活躍を期待しております。

岡田豊様、本日はご参加ありがとうございます。御入会をお待ちしております。
橘高幹事 : 本日オブザーバー出席頂きました、㈱ファーストライン代表の岡田豊様、よろしく御入会ください。
笠原会員 : 昨日家族でアドベンチャーワールドへ行ってきました。パンダがとっても可愛かったです。
森本会員 : ワールドベースボールクラシック、日本代表の優勝を祈念します。
山下会員 : 大谷選手のホームランにスマイルします。予選突破おめでとう。

4月3日花見会、妻と娘夫婦で参加予定です。桜はもう散っているでしょうネ。
樋口会員 : 本日、打合せの為早退しますのでスマイルします。
小林会員 : 暖かくなりましたネ。スマイルします。 7件　19,000円（累計1,077,000円）

第９回理事、役員会議事録   　　　
日時　2023年３月６日㈪13：30～　　　　場所　ホテルグランヴィア岡山3F「トパーズの間」
１、開　会　　　　　　　　　会　長　鴨井利典、司会・幹事　橘高正剛
２、出席者の確認　　　　　　副幹事　与田卓士
　   鴨井利典　笠原英司　橘高正剛　与田卓士　森本剛仁　　日笠伸之　入江直人　原　全伸　
　　山田喜広　末吉賢多　西岡貞則　樋口芳紀　藤木希実子　岡本浩三　相原利行
３、会長挨拶　　　　　　　　　　　　鴨井利典
４、審議事項
① 3月～5月のプログラムについて（資料1）
② 3月からのコロナ対策（マスク、アクリル板設置）について
　　マスクは自己判断、アクリル板設置なし
③ 京都朱雀RC創立30周年について（資料2）
④ 会員増強について（職業分類の新設・新入会員）（資料3）
　　今期目標46名達成できそう
⑤ トルコ・シリア大地震第2690地区の支援金について（資料4）
　　次回例会で募金箱設置
⑥ 「RI会長杯ロータリーワールドゴルフ大会」について（資料5）
　　エントリーしない
⑦ その他　　４月１日９時～  トレールラン清掃。　

親睦花見例会を別紙にて（家族参加可能、食事飲み物は自己負担、
食事等は山田会員が手配）

５、協議事項　　　　　
６、報告事項
① 第8回理事役員会議事録について（資料6）
② 社会奉仕委員会活動報告について　後日、原会員よりメールにて報告
③ 2023学年度米山記念奨学生について（資料7）
　　宗教上の食事内容問題事前確認
④ その他　

７、閉　会　　　　　　　　　副会長　笠原英司
ゴルフ同好会   ゴルフ同好会幹事　森　本　剛　仁　会員
　

例会プログラム例会プログラム

歴史同好会活動報告 
「煎茶道の歴史」 石　川　琢　磨　会員
●煎茶道とは
日本の茶道には、抹茶を使用する「抹茶道（茶の湯）」と、煎茶を急須で淹れる「煎茶道」の2つの茶道がありま
す。一般的に「茶道」と聞くと、抹茶を用いたお点前を想像する人が多いかもしれませんが、それは「抹茶」「茶
の湯」と呼ばれるもので、厳密には「抹茶道」と呼ばれます。一方、「煎茶道」とは、煎茶を用いたお点前の作法
のことであり、抹茶を用いた作法と区別するために「煎茶道」と呼ばれています。
煎茶道と抹茶道は成り立ち、異なった美意識、異なった茶の文化を形成しています。抹茶道は、中国宋代に用
いられた抹茶法が日本に伝わり、千利休が完成させたもので、主に武家社会に浸透しました。禅などの厳しい
修行を求められる世界を背景にしています。
一方、煎茶道は、江戸時代中期以降に当時の文化人たちの間に流行しました。茶道の形骸化に異議を唱え、茶
道として見出したのが煎茶道で、茶室や道具に必要以上のこだわりを持たず、自由な精神や風流を重んじます。
●煎茶道の歴史
隠元禅師が日本からの招聘により1661年京都の宇治に黄檗山萬福寺を開祖、その時にインゲン豆、木魚、スイ
カなどとともに煎茶を日本に伝えたといわれています。（黄檗山萬福寺は煎茶のゆかりの地として年に一回全国
煎茶大会が開催されています。）
隠元禅師らが伝えた喫茶の習慣は、黄檗宗の中で受け継がれ、約50年を経て、隠元の３代目の孫弟子である
日本僧の月海元昭（げっかいげんしょう）によって、新しい茶道として煎茶道に昇華されました。
月海元昭は「高遊外売茶翁」として61歳で京都の東山に通仙亭という喫茶を構え、煎茶を売りながら禅や人の
生き方を説きました。売茶翁の教養の高さ、自由な精神にひかれ、庶民から当時の文化人（伊藤若中や池大雅
など）まであらゆる人が集ったといわれています。
煎茶道は、隠元を始祖、月海を中興の祖と呼ばれ、１００位の流派があるといわれています。
●永谷宗円
日本煎茶の主流となる青製煎茶製法を考案しました。それまで庶民が飲んでいた煎茶は色が赤黒い粗末なも
のでした。１７４２年売茶翁も宗円を訪ね、この煎茶を気に入り終日茶事を語ったと伝えられています。お茶漬け
でおなじみの永谷園は宗円の子孫である永谷嘉男が創業した会社になります。
●お茶席
懐紙と扇子をもっていきます。
服装は着物でなくてもよいが襟の付いたものにジャケットなど
腕時計や指輪などアクセサリーは道具を傷つける可能性があるので外しておきます。
靴下は白色です。
正客に勧められても一回はお断わりして、それでもということでおうけする。
扇子をおきほかのお客様に高上りをさせていただきますとご挨拶。
また亭主とは正客のみが会話をするので他の連客の方はしゃべってはいけません。
正客となったらまずお床の説明、掛け軸、香炉、香筒、お花について聞きます。
そしてお茶がはいったらお茶碗、お菓子、結界についてききます。
●抹茶はお菓子を最初に頂いてからお茶をいただきますが、煎茶はお菓子を一煎目と二煎目の間に頂きます。
　一煎目は甘みと香りを、二煎目は苦みと渋みを味わいます。
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「クラブフォーラム（国際奉仕）」 国際奉仕委員長　山　田　喜　広　会員
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援の検討がありました。この支援は鶏小屋整備、鶏100羽、養護学校に健康器具の贈呈などを行いました。現状を確
認したところ、鶏は全て赤族のお腹に入っておりました。我がクラブの意向は鶏を飼育し卵を産ませ行商し生活資金に
なればと願いがありましたが残念です。私たちは周年で支援をしましたが、その後の追跡をしてこなかった事にも原因
があります。今後もこの様なことがないように支援をするだけでなく継続的に現状把握と追加支援の確認をしていく必
要があるのではないかと感じました。
あした彩  本年度の活動報告 　　　
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山さんとの交流会」への支援、2月の「あした彩5周年交流会」でのホンデリングにご協力をいただくなど、特に良かった
取り組みとしてこれらの活動を後輩に繋げることができました。なかでも「大阪WiLL」へのバスは完全に八方塞がりで
諦めていただけに本当に感謝しています。
　また5周年交流会でのホンデリングも学生は50冊ぐらいだったのですが、まさかの500冊もの寄贈をいただき机がしな
るほどで感激しました。本当にありがとうございました。（会場では言い忘れたのですが、先ほど例会場で大山さんとの
交流会でハーバリウムの瓶を提供いただいた末吉様に直接感謝の言葉をお伝えさせていただきました。）
　一方、改善すべき反省点としてあした彩の活動を企画、実施をするうえで大切な情報共有が上層部に留まり全体
に周知できていなかったこと、コロナ禍による行動制限や経験不足もあって下級生や新入生が集まりやすい機会を作
れませんでした。
　これらを改善するための要望としては部員同士の関係を深めるイベントや部員が参加しやすい環境整備が重要に
なってくると思います。なので個人的にはあした彩・ロータリーさん・県警の三者協定を実現して欲しいと思っています。
併せて、もっとオープンに情報共有を…との声にはロータリーさんが作成してくれたホームページを活用することで全然
違ってくるはずです。これも部員同士で新年度から更に
内容を細かく詰めていきます。あと、気がかりなのは私
達4年生が1年生だった令和元年度があした彩活動の
ピークだった先輩たちの活動を知っている最後の学生
が卒業してしまいます。なので令和5年度の新体制では
経験不足で何をしていいのかわからなくて活動を模索
する状況が続くのでは…と憂いています。そこでロータ
リーさんに責任転嫁（？）するわけではありませんが、そ
んな後輩たちを暖かく見守り導いてやってください。最
後になりますが、コロナ禍で学生の活動が制限された3
年間、ロータリークラブの皆さまのご理解、ご支援をいた
だいたお陰であした彩も存続することができたと思いま
す。そして僕も教員となって犯罪被害者支援の活動を、
胸を張って教えていけるようになれました。
　来年度以降も後輩たちがご迷惑をおかけするかもし
れませんが引き続きご支援をいただきますようよろしくお
願いいたします。
　本当に本当にありがとうございました。
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オブザーバー　㈱ファーストライン　岡田　豊　様
あした彩 　岡山商科大学卒業生　猪野  竜平　様

会 長 報 告 会　長　鴨　井　利　典
　先週は日中20度を超える暖かい週末となりまして半袖で過ごしてましたが、今日は一転寒い
朝となりました。大阪では「春一番」が吹いたということで寒暖差の激しい時期ですが確実に春
に向かっておるようで、桜の開花予想も発表されております。岡山は3/25の開花で3/30に満開、
例年より少し早いみたいです。また京都は3/22頃の開花なので朱雀RCの３０周年でも少し見
れるかもしれません。私は相変わらず「花粉症」と格闘しておりまして、京都へ行くまでにはなんとかしたいと思って
おります。
　今の話題は何といってもWBCでの日本代表の活躍でしょう。日本の野球の層の厚さは世界一なんだと思いま
すし、やはり野球好きが多いです。我が北西ＲＣ野球部もエースの笠原会員を中心に春から始動しますが、プロと
違い冬のオフシーズンに全く練習をしていないので、あちこち痛いと言いながら始まります。いずれにしても日本代
表の活躍を祈ります。
　今日は「あした彩」から卒業生を代表して猪野竜平（いのりゅうへい）様が来られてます。大学生として「あした
彩」の活動に参加されたことはご自身のこれからの人生に大きな意味を持つはずです。その活動に敬意を表する
とともに、これからのご活躍を祈ります。
　さて、本日は「国際奉仕」のクラブフォーラムであり、次次期会長でもある山田委員長のお話がありますので、皆
さんご清聴よろしくお願いします。

幹 事 報 告 幹  事　橘　高　正　剛
① トルコ・シリア大地震支援金につきまして、地区で取り纏めて、ガバナー会よりトルコ・RI2430地
区にお送りいただくとのことですので、ご協力お願いいたします。

② 「第3回IDM」並びに「各同好会合同親睦花見会」のご案内を、先週メール又はFAXでお
送りしております。本日配付もいたしましたので、ご参加くださいますようお願いいたします。

③ 本日例会終了後13：30より「第4回被選理事役員会」が開催されますので、次年度理事役員の皆様はよろしく
お願いいたします。

④ 3月21日㈫京都朱雀RC創立30周年記念式典にご参加される皆様にメンバー表を配付いたしておりますの
でご確認ください。集合時間につきまして、お茶席を設けていただけるとのことで14：30くらいには、リーガロイ
ヤルホテル1Fロビーにご集合ください。

⑤ ガバナー月信Vol.9を配付しております。
⑥ 他クラブ週報を回覧いたします。

スマイル報告　
鴨井会長 : あした彩卒業生代表の猪野様、今日はありがとうございます。これからのご活躍を期待しております。

岡田豊様、本日はご参加ありがとうございます。御入会をお待ちしております。
橘高幹事 : 本日オブザーバー出席頂きました、㈱ファーストライン代表の岡田豊様、よろしく御入会ください。
笠原会員 : 昨日家族でアドベンチャーワールドへ行ってきました。パンダがとっても可愛かったです。
森本会員 : ワールドベースボールクラシック、日本代表の優勝を祈念します。
山下会員 : 大谷選手のホームランにスマイルします。予選突破おめでとう。

4月3日花見会、妻と娘夫婦で参加予定です。桜はもう散っているでしょうネ。
樋口会員 : 本日、打合せの為早退しますのでスマイルします。
小林会員 : 暖かくなりましたネ。スマイルします。 7件　19,000円（累計1,077,000円）

第９回理事、役員会議事録   　　　
日時　2023年３月６日㈪13：30～　　　　場所　ホテルグランヴィア岡山3F「トパーズの間」
１、開　会　　　　　　　　　会　長　鴨井利典、司会・幹事　橘高正剛
２、出席者の確認　　　　　　副幹事　与田卓士
　   鴨井利典　笠原英司　橘高正剛　与田卓士　森本剛仁　　日笠伸之　入江直人　原　全伸　
　　山田喜広　末吉賢多　西岡貞則　樋口芳紀　藤木希実子　岡本浩三　相原利行
３、会長挨拶　　　　　　　　　　　　鴨井利典
４、審議事項
① 3月～5月のプログラムについて（資料1）
② 3月からのコロナ対策（マスク、アクリル板設置）について
　　マスクは自己判断、アクリル板設置なし
③ 京都朱雀RC創立30周年について（資料2）
④ 会員増強について（職業分類の新設・新入会員）（資料3）
　　今期目標46名達成できそう
⑤ トルコ・シリア大地震第2690地区の支援金について（資料4）
　　次回例会で募金箱設置
⑥ 「RI会長杯ロータリーワールドゴルフ大会」について（資料5）
　　エントリーしない
⑦ その他　　４月１日９時～  トレールラン清掃。　

親睦花見例会を別紙にて（家族参加可能、食事飲み物は自己負担、
食事等は山田会員が手配）

５、協議事項　　　　　
６、報告事項
① 第8回理事役員会議事録について（資料6）
② 社会奉仕委員会活動報告について　後日、原会員よりメールにて報告
③ 2023学年度米山記念奨学生について（資料7）
　　宗教上の食事内容問題事前確認
④ その他　

７、閉　会　　　　　　　　　副会長　笠原英司
ゴルフ同好会   ゴルフ同好会幹事　森　本　剛　仁　会員
　

前回３月13日の例会記録前回３月13日の例会記録

歴史同好会活動報告 
「煎茶道の歴史」 石　川　琢　磨　会員
●煎茶道とは
日本の茶道には、抹茶を使用する「抹茶道（茶の湯）」と、煎茶を急須で淹れる「煎茶道」の2つの茶道がありま
す。一般的に「茶道」と聞くと、抹茶を用いたお点前を想像する人が多いかもしれませんが、それは「抹茶」「茶
の湯」と呼ばれるもので、厳密には「抹茶道」と呼ばれます。一方、「煎茶道」とは、煎茶を用いたお点前の作法
のことであり、抹茶を用いた作法と区別するために「煎茶道」と呼ばれています。
煎茶道と抹茶道は成り立ち、異なった美意識、異なった茶の文化を形成しています。抹茶道は、中国宋代に用
いられた抹茶法が日本に伝わり、千利休が完成させたもので、主に武家社会に浸透しました。禅などの厳しい
修行を求められる世界を背景にしています。
一方、煎茶道は、江戸時代中期以降に当時の文化人たちの間に流行しました。茶道の形骸化に異議を唱え、茶
道として見出したのが煎茶道で、茶室や道具に必要以上のこだわりを持たず、自由な精神や風流を重んじます。
●煎茶道の歴史
隠元禅師が日本からの招聘により1661年京都の宇治に黄檗山萬福寺を開祖、その時にインゲン豆、木魚、スイ
カなどとともに煎茶を日本に伝えたといわれています。（黄檗山萬福寺は煎茶のゆかりの地として年に一回全国
煎茶大会が開催されています。）
隠元禅師らが伝えた喫茶の習慣は、黄檗宗の中で受け継がれ、約50年を経て、隠元の３代目の孫弟子である
日本僧の月海元昭（げっかいげんしょう）によって、新しい茶道として煎茶道に昇華されました。
月海元昭は「高遊外売茶翁」として61歳で京都の東山に通仙亭という喫茶を構え、煎茶を売りながら禅や人の
生き方を説きました。売茶翁の教養の高さ、自由な精神にひかれ、庶民から当時の文化人（伊藤若中や池大雅
など）まであらゆる人が集ったといわれています。
煎茶道は、隠元を始祖、月海を中興の祖と呼ばれ、１００位の流派があるといわれています。
●永谷宗円
日本煎茶の主流となる青製煎茶製法を考案しました。それまで庶民が飲んでいた煎茶は色が赤黒い粗末なも
のでした。１７４２年売茶翁も宗円を訪ね、この煎茶を気に入り終日茶事を語ったと伝えられています。お茶漬け
でおなじみの永谷園は宗円の子孫である永谷嘉男が創業した会社になります。
●お茶席
懐紙と扇子をもっていきます。
服装は着物でなくてもよいが襟の付いたものにジャケットなど
腕時計や指輪などアクセサリーは道具を傷つける可能性があるので外しておきます。
靴下は白色です。
正客に勧められても一回はお断わりして、それでもということでおうけする。
扇子をおきほかのお客様に高上りをさせていただきますとご挨拶。
また亭主とは正客のみが会話をするので他の連客の方はしゃべってはいけません。
正客となったらまずお床の説明、掛け軸、香炉、香筒、お花について聞きます。
そしてお茶がはいったらお茶碗、お菓子、結界についてききます。
●抹茶はお菓子を最初に頂いてからお茶をいただきますが、煎茶はお菓子を一煎目と二煎目の間に頂きます。
　一煎目は甘みと香りを、二煎目は苦みと渋みを味わいます。



「クラブフォーラム（国際奉仕）」 国際奉仕委員長　山　田　喜　広　会員
　コロナ渦の為、数年出来ていなかった岡山在住外国人無料健康診断を今年は再開します。
岡山旭川RCと合同で5/6岡山済生会病院にて行います。前回参加の外国人は32名、国籍は
ベトナム、韓国、中国、ポルトガルでした。当日の通訳には原会員の社員の方、米山奨学生、犯罪
被害者支援のあした彩の留学生、国際交流センターからの紹介者で行います。1人でも多くの
岡山在住外国人に健診していただき、健康に日々 過ごして頂けたらと願っています。皆様にも身
近な外国人のお知り合いがいましたらお声かけをよろしくお願い致します。
　今年度に行いたかった事業としましては、８年前堀川会長年度に行ったタイの赤族の支援の現状を確認し追加支
援の検討がありました。この支援は鶏小屋整備、鶏100羽、養護学校に健康器具の贈呈などを行いました。現状を確
認したところ、鶏は全て赤族のお腹に入っておりました。我がクラブの意向は鶏を飼育し卵を産ませ行商し生活資金に
なればと願いがありましたが残念です。私たちは周年で支援をしましたが、その後の追跡をしてこなかった事にも原因
があります。今後もこの様なことがないように支援をするだけでなく継続的に現状把握と追加支援の確認をしていく必
要があるのではないかと感じました。
あした彩  本年度の活動報告 　　　
○「あした彩」卒業にあたって 「あした彩」卒業生代表　猪　野　竜　平　様
　今日は、貴重なお時間をいただきありがとうございます。（きっと卒業できるであろう）卒業生を
代表して今年度の活動報告とコロナ禍で苦しんだ3年間を常に支えてくださった岡山北西ロー
タリークラブの皆さまに直接お礼を申し上げたくて参りました。
　まず、今年度の活動報告ですが、コロナの影響で前期は勉強会が1回できただけで、夏休み
に計画をしていた勉強会も中止になりました。後期はロータリーさんに「大阪WiLL」のバスを手配していただいたり「大
山さんとの交流会」への支援、2月の「あした彩5周年交流会」でのホンデリングにご協力をいただくなど、特に良かった
取り組みとしてこれらの活動を後輩に繋げることができました。なかでも「大阪WiLL」へのバスは完全に八方塞がりで
諦めていただけに本当に感謝しています。
　また5周年交流会でのホンデリングも学生は50冊ぐらいだったのですが、まさかの500冊もの寄贈をいただき机がしな
るほどで感激しました。本当にありがとうございました。（会場では言い忘れたのですが、先ほど例会場で大山さんとの
交流会でハーバリウムの瓶を提供いただいた末吉様に直接感謝の言葉をお伝えさせていただきました。）
　一方、改善すべき反省点としてあした彩の活動を企画、実施をするうえで大切な情報共有が上層部に留まり全体
に周知できていなかったこと、コロナ禍による行動制限や経験不足もあって下級生や新入生が集まりやすい機会を作
れませんでした。
　これらを改善するための要望としては部員同士の関係を深めるイベントや部員が参加しやすい環境整備が重要に
なってくると思います。なので個人的にはあした彩・ロータリーさん・県警の三者協定を実現して欲しいと思っています。
併せて、もっとオープンに情報共有を…との声にはロータリーさんが作成してくれたホームページを活用することで全然
違ってくるはずです。これも部員同士で新年度から更に
内容を細かく詰めていきます。あと、気がかりなのは私
達4年生が1年生だった令和元年度があした彩活動の
ピークだった先輩たちの活動を知っている最後の学生
が卒業してしまいます。なので令和5年度の新体制では
経験不足で何をしていいのかわからなくて活動を模索
する状況が続くのでは…と憂いています。そこでロータ
リーさんに責任転嫁（？）するわけではありませんが、そ
んな後輩たちを暖かく見守り導いてやってください。最
後になりますが、コロナ禍で学生の活動が制限された3
年間、ロータリークラブの皆さまのご理解、ご支援をいた
だいたお陰であした彩も存続することができたと思いま
す。そして僕も教員となって犯罪被害者支援の活動を、
胸を張って教えていけるようになれました。
　来年度以降も後輩たちがご迷惑をおかけするかもし
れませんが引き続きご支援をいただきますようよろしくお
願いいたします。
　本当に本当にありがとうございました。

出席の状況　
会 員 数　42名（内出席免除者　０名） 出席者数　33名
欠席者数　９名 出 席 率　78.57％　　　　
欠 席 者　藤木，福元，久松，井川，児島，田原，丹治，氏房，横山

ビジター・ゲスト 
ビジター 〈岡山RC〉　貝畑  雅二　様
オブザーバー　㈱ファーストライン　岡田　豊　様
あした彩 　岡山商科大学卒業生　猪野  竜平　様

会 長 報 告 会　長　鴨　井　利　典
　先週は日中20度を超える暖かい週末となりまして半袖で過ごしてましたが、今日は一転寒い
朝となりました。大阪では「春一番」が吹いたということで寒暖差の激しい時期ですが確実に春
に向かっておるようで、桜の開花予想も発表されております。岡山は3/25の開花で3/30に満開、
例年より少し早いみたいです。また京都は3/22頃の開花なので朱雀RCの３０周年でも少し見
れるかもしれません。私は相変わらず「花粉症」と格闘しておりまして、京都へ行くまでにはなんとかしたいと思って
おります。
　今の話題は何といってもWBCでの日本代表の活躍でしょう。日本の野球の層の厚さは世界一なんだと思いま
すし、やはり野球好きが多いです。我が北西ＲＣ野球部もエースの笠原会員を中心に春から始動しますが、プロと
違い冬のオフシーズンに全く練習をしていないので、あちこち痛いと言いながら始まります。いずれにしても日本代
表の活躍を祈ります。
　今日は「あした彩」から卒業生を代表して猪野竜平（いのりゅうへい）様が来られてます。大学生として「あした
彩」の活動に参加されたことはご自身のこれからの人生に大きな意味を持つはずです。その活動に敬意を表する
とともに、これからのご活躍を祈ります。
　さて、本日は「国際奉仕」のクラブフォーラムであり、次次期会長でもある山田委員長のお話がありますので、皆
さんご清聴よろしくお願いします。

幹 事 報 告 幹  事　橘　高　正　剛
① トルコ・シリア大地震支援金につきまして、地区で取り纏めて、ガバナー会よりトルコ・RI2430地
区にお送りいただくとのことですので、ご協力お願いいたします。

② 「第3回IDM」並びに「各同好会合同親睦花見会」のご案内を、先週メール又はFAXでお
送りしております。本日配付もいたしましたので、ご参加くださいますようお願いいたします。

③ 本日例会終了後13：30より「第4回被選理事役員会」が開催されますので、次年度理事役員の皆様はよろしく
お願いいたします。

④ 3月21日㈫京都朱雀RC創立30周年記念式典にご参加される皆様にメンバー表を配付いたしておりますの
でご確認ください。集合時間につきまして、お茶席を設けていただけるとのことで14：30くらいには、リーガロイ
ヤルホテル1Fロビーにご集合ください。

⑤ ガバナー月信Vol.9を配付しております。
⑥ 他クラブ週報を回覧いたします。

スマイル報告　
鴨井会長 : あした彩卒業生代表の猪野様、今日はありがとうございます。これからのご活躍を期待しております。

岡田豊様、本日はご参加ありがとうございます。御入会をお待ちしております。
橘高幹事 : 本日オブザーバー出席頂きました、㈱ファーストライン代表の岡田豊様、よろしく御入会ください。
笠原会員 : 昨日家族でアドベンチャーワールドへ行ってきました。パンダがとっても可愛かったです。
森本会員 : ワールドベースボールクラシック、日本代表の優勝を祈念します。
山下会員 : 大谷選手のホームランにスマイルします。予選突破おめでとう。

4月3日花見会、妻と娘夫婦で参加予定です。桜はもう散っているでしょうネ。
樋口会員 : 本日、打合せの為早退しますのでスマイルします。
小林会員 : 暖かくなりましたネ。スマイルします。 7件　19,000円（累計1,077,000円）

第９回理事、役員会議事録   　　　
日時　2023年３月６日㈪13：30～　　　　場所　ホテルグランヴィア岡山3F「トパーズの間」
１、開　会　　　　　　　　　会　長　鴨井利典、司会・幹事　橘高正剛
２、出席者の確認　　　　　　副幹事　与田卓士
　   鴨井利典　笠原英司　橘高正剛　与田卓士　森本剛仁　　日笠伸之　入江直人　原　全伸　
　　山田喜広　末吉賢多　西岡貞則　樋口芳紀　藤木希実子　岡本浩三　相原利行
３、会長挨拶　　　　　　　　　　　　鴨井利典
４、審議事項
① 3月～5月のプログラムについて（資料1）
② 3月からのコロナ対策（マスク、アクリル板設置）について
　　マスクは自己判断、アクリル板設置なし
③ 京都朱雀RC創立30周年について（資料2）
④ 会員増強について（職業分類の新設・新入会員）（資料3）
　　今期目標46名達成できそう
⑤ トルコ・シリア大地震第2690地区の支援金について（資料4）
　　次回例会で募金箱設置
⑥ 「RI会長杯ロータリーワールドゴルフ大会」について（資料5）
　　エントリーしない
⑦ その他　　４月１日９時～  トレールラン清掃。　

親睦花見例会を別紙にて（家族参加可能、食事飲み物は自己負担、
食事等は山田会員が手配）

５、協議事項　　　　　
６、報告事項
① 第8回理事役員会議事録について（資料6）
② 社会奉仕委員会活動報告について　後日、原会員よりメールにて報告
③ 2023学年度米山記念奨学生について（資料7）
　　宗教上の食事内容問題事前確認
④ その他　

７、閉　会　　　　　　　　　副会長　笠原英司
ゴルフ同好会   ゴルフ同好会幹事　森　本　剛　仁　会員
　

－３－
　　会報部会／井川 浩典・中村 忍・児島 正典・山下 浩一・西　新

委員会、同好会報告 等委員会、同好会報告 等委員会、同好会報告 等委員会、同好会報告 等

歴史同好会活動報告 
「煎茶道の歴史」 石　川　琢　磨　会員
●煎茶道とは
日本の茶道には、抹茶を使用する「抹茶道（茶の湯）」と、煎茶を急須で淹れる「煎茶道」の2つの茶道がありま
す。一般的に「茶道」と聞くと、抹茶を用いたお点前を想像する人が多いかもしれませんが、それは「抹茶」「茶
の湯」と呼ばれるもので、厳密には「抹茶道」と呼ばれます。一方、「煎茶道」とは、煎茶を用いたお点前の作法
のことであり、抹茶を用いた作法と区別するために「煎茶道」と呼ばれています。
煎茶道と抹茶道は成り立ち、異なった美意識、異なった茶の文化を形成しています。抹茶道は、中国宋代に用
いられた抹茶法が日本に伝わり、千利休が完成させたもので、主に武家社会に浸透しました。禅などの厳しい
修行を求められる世界を背景にしています。
一方、煎茶道は、江戸時代中期以降に当時の文化人たちの間に流行しました。茶道の形骸化に異議を唱え、茶
道として見出したのが煎茶道で、茶室や道具に必要以上のこだわりを持たず、自由な精神や風流を重んじます。
●煎茶道の歴史
隠元禅師が日本からの招聘により1661年京都の宇治に黄檗山萬福寺を開祖、その時にインゲン豆、木魚、スイ
カなどとともに煎茶を日本に伝えたといわれています。（黄檗山萬福寺は煎茶のゆかりの地として年に一回全国
煎茶大会が開催されています。）
隠元禅師らが伝えた喫茶の習慣は、黄檗宗の中で受け継がれ、約50年を経て、隠元の３代目の孫弟子である
日本僧の月海元昭（げっかいげんしょう）によって、新しい茶道として煎茶道に昇華されました。
月海元昭は「高遊外売茶翁」として61歳で京都の東山に通仙亭という喫茶を構え、煎茶を売りながら禅や人の
生き方を説きました。売茶翁の教養の高さ、自由な精神にひかれ、庶民から当時の文化人（伊藤若中や池大雅
など）まであらゆる人が集ったといわれています。
煎茶道は、隠元を始祖、月海を中興の祖と呼ばれ、１００位の流派があるといわれています。
●永谷宗円
日本煎茶の主流となる青製煎茶製法を考案しました。それまで庶民が飲んでいた煎茶は色が赤黒い粗末なも
のでした。１７４２年売茶翁も宗円を訪ね、この煎茶を気に入り終日茶事を語ったと伝えられています。お茶漬け
でおなじみの永谷園は宗円の子孫である永谷嘉男が創業した会社になります。
●お茶席
懐紙と扇子をもっていきます。
服装は着物でなくてもよいが襟の付いたものにジャケットなど
腕時計や指輪などアクセサリーは道具を傷つける可能性があるので外しておきます。
靴下は白色です。
正客に勧められても一回はお断わりして、それでもということでおうけする。
扇子をおきほかのお客様に高上りをさせていただきますとご挨拶。
また亭主とは正客のみが会話をするので他の連客の方はしゃべってはいけません。
正客となったらまずお床の説明、掛け軸、香炉、香筒、お花について聞きます。
そしてお茶がはいったらお茶碗、お菓子、結界についてききます。
●抹茶はお菓子を最初に頂いてからお茶をいただきますが、煎茶はお菓子を一煎目と二煎目の間に頂きます。
　一煎目は甘みと香りを、二煎目は苦みと渋みを味わいます。

メニュー情報 メニュー情報 メニュー情報 メニュー情報 
本日のメニュー（３月20日（ヘルシーランチ））　
丼　物　鮪と鰹の二色丼　大葉　茗荷　玉葱　赤おろし　青葱　ぽん酢
小　鉢　蓮根金平　煎り胡麻 赤出汁　小巻麩　葱　粉山椒
香　物　胡瓜浅漬　茄子浅漬 コーヒー

次回のメニュー（３月27日（ミリオンダラーミール））　
森林どりと野菜のスパイスカレー カリフラワーのマリネとリーフのサラダ
文旦とアールグレイのジュレ コーヒー

               

前回メニュー（3月13日） ： 
金目鯛のポワレ

 開催日 主　　　催 ゴルフ場 連絡事項

4月22日㈯  備中高原北房カントリー倶楽部 懇親会あり

6月 3日㈯  未  定

山田喜広生誕52周年記念ゴルフコンペ
（津山RCも来るよ）
鴨井会長、橘高幹事
1年間お疲れ様でしたカップ

多数のご参加
お待ちしております


